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校友回憶中的東海 

東海、朋友們、和我 

陸志舜 ∗ 

常 跟 他 老 爸 沒 大 沒 小 的 小 兒 子 有 時 會 笑 我 得 了 老 年 失 智 症 。 說 真 的 ， 有

時 想 做 件 事 ， 往 往 轉 個 身 就 給 忘 得 一 乾 二 淨 。 很 佩 服 有 人 不 但 能 捕 捉 住 回 憶

裡的细節，更能細膩地表達出來。好像是在大一结束後回台北過暑假的時候。

在 《 自 由談》 雜 誌 上看到 了 一 篇轉載 的 張 愛玲早 年 作 品<私 語 >。 她能 用 扣 人

的 文 筆 將 自 己 年 輕 時 所 受 到 的 創 傷 寫 了 下 來 。 是 滿 足 了 人 性 的 好 奇 ， 還 是 激

起 他 人 心 弦 的 共 振 ， 似 乎 並 不 是 那 麼 的 重 要 。 有 多 少 是 真 ， 又 有 多 少 是 幻 ，

那就更沒必要去斤斤計較了。讀後很想把它介绍給朋友。暑假结束後回東海，

才 放 下 行李， 黃 敬 先一見 到 我 ，說他 剛 看 到一篇 好 文 章<私 語 >， 要給 我 看 。

那是我第一次在東海體會到什麼是「知音」。 

談起回憶。有人說能看到前世的事物。我認為如果不是腦子出了問題，

那必定是在自欺欺人。至少是我沒那本領。連小時候發生的一些事，都得讓

大人替我去填充。但偶而也會按一下在腦袋中自設的那顆「倒帶钮」，想查看

一下自己記憶的源頭。衹是每次總是回到同樣的起點。 

蟬群在樹上尖聲地叫鳴着。那該是盛夏吧。暖風偶而會從打開的窗户吹

進房來。被拉開的米色窗帘在飄晃着。床前的地板上有着一大群小圓影。像

是銀幣。有亮的，有暗的，在頑皮地閃爍和跳動着。後來學了物理，才懂得

那是太陽光透過樹葉間空隙所形成的針孔成像的原理。那麼按理應該是近中

午的時辰了。那群小太陽們好像是在逗着我，要我去陪它們一起去跳躍。懶

洋洋的我，躺在床上，毫無睡意，却無法下床去陪它們玩。 

剩下的則幾乎完全是聽大人說的。家就在小學旁邊，哥哥和姊姊上學時

我就跟在他們屁股後面也要去學校。母親說我那時長得還蠻逗人喜愛的，老

師們一見到我就破例讓我進了幼稚園。四天後，我開始發燒。退燒後，我的

四肢己無法活動了。醫生說是小兒痳痺症。那一年，我剛滿四歲。沙克疫苗

的使用己經是十多年以後的事了。 

在床上整整躺了兩年。或許是因為日子的單調和重覆，時間在當時一定對

我已失去了它的意義。在記憶的碎片裡，好像是一閃就過了。能夠捕捉住的祇

有那些小學生下課時在操場上遊戲的嘻笑聲，或者是那幾句從更遠處傳來的歌
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聲：「半夜裡/救火車/噹噹噹/ ……」。該是在上音樂課吧。多年後，那幾句歌聲

還是會不經意地冒了出來，縈迴不散地嬝繞着我。記不起來下面的歌詞了，也

沒認真地去搜尋過。倒是五年前，回東海的那次畢業五十週年團聚會上，意外

地 聽 到 了 倪 英 偉 的 小 兒 子 Michael 彈 出 了 那 熟 悉 的 旋 律 。 他 告 訴 我 那 曲 名 是

Sweet Bye and Bye。上網查了一下，却找不到我所熱悉的那首童謠的歌詞。也

許是那位音樂老師自己編的，可能早已在茫茫的資料庫雲端裡消失了。 

能下床稍為活動後，我衹能接受「家教」。等我再進學校時已是好幾年後

的事了。以同等學歷的資格考進了在上海還蠻有點名氣的南洋模範小學五年

级。我個子小，坐在第二排的窗旁邊。在我前排有個長得很清秀的小女生。

梳着兩條小辫子。每科成績都很優秀。老師們也很寵她。她叫凌蘇蘇。那時

班上的男生幾乎很少和女生說話。連我在男生的圈子裡還沒有來得及和更多

同學建立起更深的友誼時，時局就愈來愈惡化了。六年级第一學期還沒结束，

班上開始有同學連「再見」都沒說一聲就離開了。沒多久，我也隨着家人遷

移去了台灣。父親把我們在台灣安頓下來後又回上海去结束一些雜事。農曆

小年夜，我們等着父親回台灣過年。他坐的船是「太平輪」。 

當許多老友在一起敘舊的時候，往往喜歡談些能令人捧腹大笑的糗事。

但在夜闌私憶的時候，所湧出的卻多半是生活裡一些曾從指缝中漏失的人和

事。有人喜歡說「如果重新再活一次，我的做法一定會不同」。連我自己偶而

也會犯這毛病。但不管你看了多少科幻小說或電影，這種「事後諸葛亮」的

想法是毫無意義的。在時空的任何一個坐標點上，一個人的意志和行為幾乎

完全是被已留下的人生軌跡所支配着。而人生的經歷却又是多半被大自然的

或然率所支配着。一個人憑着有限的自由意志很可能會愈活愈聰明，但在人

生的道路上是永遠無法走回頭路的。 

許 多 同 學 在 進 東 海 前 幾 乎 都 有 個 近 似 奢 侈 的 選 擇 機 會 。 進 東 海 ， 還 是 去

台 大 ？ 但 對 我 來 說 並 沒 有 什 麼 選 擇 的 餘 地 。 甚 至 在 整 個 求 學 的 過 程 中 ， 我 因

為 身 體 的 關 係 ， 幾 乎 隨 時 都 面 臨 着 挑 戰 。 沒 有 太 多 的 機 會 讓 我 選 擇 ， 更 無 力

做長遠的計劃。 

剛 到 台 灣 的 時 候 先 住 在 北 投 。 學 歷 証 明 書 都 沒 帶 出 來 。 附 近 的 北 投 初 中

答 應 讓 我 插 班 進 初 一 下 當 旁 聽 生 。 那 時 的 公 立 初 中 程 度 差 一 些 ， 各 科 目 對 我

來 說 都 可 輕 而 易 舉 地 去 應 付 。 一 學 期 下 來 ， 我 那 非 正 式 的 成 績 也 可 算 是 名 列

前 茅 。 但 學 期 一 結 東 ， 原 來 的 台 籍 校 長 就 被 調 走 了 。 新 來 的 校 長 則 是 一 付 官

僚 相 。 不 准 我 再 繼 續 唸 下 去 。 理 由 倒 並 不 是 因 為 我 那 不 三 不 四 的 學 歷 ， 卻 是
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說 我 行 動 不 便 會 影 響 教 學 和 其 他 的 學 生 。 那 個 年 紀 ， 還 沒 有 體 會 到 「 荒 唐 」

的真意，更不懂得如何去「抗爭」。父親過世後，以前一直是個在家當主婦的

母 親 就 不 得 不 代 我 去 抗 争 了 ， 還 上 了 報 紙 。 最 後 是 由 教 育 廳 下 令 新 校 長 准 許

我 返 校 就 學 。 一 併 連 我 的 旁 聽 生 資 格 也 變 成 了 正 式 生 。 就 這 樣 荒 謬 地 ， 我 的

學歷被跳了一年。 

等到我再回學校上課時，開學己好幾天了。回到原來的班上。同學都是

很熟悉的。上國文課時發現老師也換了人。他一進教室也沒注意到今天多來

了一個學生。那天是作文課，老師在黑板上寫下了題目「春雨」，就坐在講桌

後埋頭看起他的書。我那天的文思特別暢順，不到四十分鐘就把一篇作文寫

完了。閒着無聊就做了個小玩意。把粉筆灰包在紙裡面，用針在紙上刺個圖

案，在衣服上輕輕一拍就會印出個烏龜來。前面還在埋頭苦寫的同學於是就

成了我的試驗品。看到那同學深色衣服的背後白烏龜愈來愈多，正在想再加

上一個的時候，老師頭一抬，被他抓個正着。罰我站起來背書。老天呀！我

前一天還不認識你，更不知道你要我背的是那一篇。吞吞吐吐地不知道該怎

麼解釋才好，下課的鈴聲救了我。 

第二天上國文課時，老師抱了一大堆作文簿進來。第一件事就是叫我的

名字要我站起來。我心想這位老師的記性倒真是捧，昨天的帳今天還得算，

渾身開始有點發麻。不料他却對着全班說「這個陸志舜雖然調皮，作文卻寫

得蠻好的」。接着就把放在最上面的那本作文簿翻開來，有韻有調地把我那篇

「春雨」從頭唸到尾。站着的我，臉上有點發红，心中却暖和了起來。 

三年後在成功中學唸高二時，有一次國文老師在上作文課時讓大家寫「自

由題」。爱偷懶的我就把那篇「春雨」憑看記憶力又給搬上了作文簿。這一次

不僅是拿了個甲，更被登上了壁報，去參加校內的壁報比賽。還記得我們那

班的壁報名字叫「憧憬」。 

在東海的國文教授是孫克寬。還是有作文課。有一次正好在下雨。他即

興出了個題目「大度山觀雨」。結果當然是可想而知了。「春雨」被加添了一

些藍調就被變成了「大度山觀雨」。幾天後，作文簿被發回，那篇作文每頁都

被红筆圈圈點點。記不住孫教授在後面所寫的幾行評語了，衹記得他給了我

九十幾分。很可惜所有的作文簿都沒有留下來。連最後的那篇「大度山觀雨」

在記憶中亦被長久生活中零落的雨滴打得殘缺和糢糊了。偶而談起這事，大

家都認定我是在吹牛不打草稿。 

記得在東海第一個星期上英文課時，Mark Thelin 講師就拿着外文系主任
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Cochran 的「十誡」(已記不清到底是有多少誡了)，警告大家。寫英作文時不

能犯這，不能犯那。其中最嚴重而殺無赦的是「抄襲」。一直沒敢問老師，抄

襲 自 己 的 東 西 是 不 是 也 算 犯 了 誡 。 後 來 看 到 梵 谷 畫 了 七 幅 大 同 小 異 的 向 日

葵，到今天幅幅價值連城。而莫內的睡蓮則更不用數了。於是也就心安理得，

不必去尋求答案了。(該有人在駡我有點馬不知臉長了) 

事實上，在生活裡我却是一直都很怕雨。當母親帶了兄姊們從北投搬去台

北後，我就獨自寄宿在一個朋友家中度完了在北投初中的最後一年。所住的地

方離學校算不上是遠，但對我來說，那段路程也算不上是近。中間還有一段繞

着農田的小徑，一下雨就變成泥濘不堪，一不小心滑倒就得回去自己洗髒衣服。 

在台北上高中的那段日子，家住得離學校並不近，但可以坐三輪車來去。

下 雨 也 沒 什 麼 關 係 。 週 末 則 總 會 有 幾 個 同 學 用 脚 踏 車 載 着 我 到 處 去 遊 玩 ， 去

看 電 影 。 史 濟 雄 就 是 這 羣 同 學 中 的 一 個 。 他 後 來 也 去 了 東 海 。 但 因 為 他 中 間

有 兩 年 去 了 陸 軍 官 校 ， 所 以 在 東 海 比 我 低 了 一 屆 。 總 之 在 高 中 時 期 我 行 動 的

不 便 並 沒 有 對 我 造 成 很 大 的 困 擾 。 衹 是 其 中 有 同 學 對 追 女 生 也 很 有 興 趣 ， 當

然不會用這種方式帶着我一起去追女生的。 

剛 進 東 海 時 ， 問 題 就 嚴 重 了 。 那 時 文 理 學 院 還 沒 完 全 蓋 好 。 有 一 些 臨 時

教室被安置在男生宿舍裡。接連着的兩堂課如果分隔兩地, 在那短短不到十分

鐘 的 時 間 內 ， 無 論 是 抄 短 路 爬 過 一 個 山 溝 ， 或 者 是 繞 個 大 圈 子 走 那 坡 度 不 小

的 大 路 ， 兩 者 對 我 都 是 很 大 的 挑 戰 。 更 不 用 說 一 下 起 雨 來 ， 路 面 變 得 滑 溜 溜

的 ， 不 知 道 該 怎 麼 辦 才 好 。 幸 好 不 是 每 堂 課 都 得 來 回 跑 ， 結 果 是 請 了 一 位 住

在 校 旁 的 農 夫 在 有 趕 教 室 的 需 要 時 ， 用 自 行 車 推 我 上 山 坡 。 一 進 東 海 就 被 這

種事整天困擾着，當時真覺得有些撐不下去而不想唸了。 

進東海其實也不是在我早有的計劃中的。在中學時開始對裝收音機產生

了興趣。有一次替位阿姨修好了一台收音機，她送了隻活公雞來。結果是兩

條雞腿都進了我的肚子裡去了，再加上顆雞心。(聽說「雞心」是可以補「記

性」的)於是我就一心一意地想在以後去唸電機系。大學聯招考進了台南工學

院的電機系。興奮地去註册，但又一次被拒绝入學。這次的理由好像是唸工

科實習時需要去機房打鐵和爬電線木桿修電線的。那時中學的教育似乎衹是

在教導學生如何「愛國」和做一個「顺民」而已。而「民權」似乎也衹是在

「三民主義」課本裡的一個名詞而已。面對荒謬事件的發生，雖然已要上大

學了，依然是缺少了分析和抗爭的能力。結果被「安排」到台中農學院的農

業經濟系。倒沒人說唸農科實習時需要赤脚下田種稻的。衹是唸農業經濟是
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我連在夢裡都從沒出現過的事。當年聯招報名時填的幾十個志願中，連最後

的一個志願都沒有它的份。於是決定在家耽上一年，希望下次聯招能考進一

個和電機稍有些關係的系。第二年並不是很争氣。分數衹夠上農化系，居然

又是台中農學院。幸好稍後被東海物理系收容了。就這樣子，我進了東海。

當年因跳班而賺來的一年學歷也被賠了出去。 

東海的物理系剛開始好像有二十四個學生。後來陸陸續續地轉走好幾

個。女生也衹剩下一個凌蘇。她成積很好，每年都拿獎學金。那年代，雖然

已是大學生了，大部份男女生之間的互動還是很保守的。即使大家都住校，

相互自我介紹或閒談的機會並不多。一直到東海畢業後快離開台灣時，遇到

了一位小學同學，才知道同系四年的凌蘇原來就是十多年前唸小學時坐在我

前排的小女生凌蘇蘇。等我們再見面一起笑談着為什麼她會把兩個「蘇」變

成一個的時候，那已是在離開上海很遙遠的美國土地上了。 

這個世界有的時候看來會是那麼地大，却偶而也會顯得是那麼地小。 

對東海最懷念的，當然就是那四年的宿舍生活。结識了許多知心的朋友，

並且共享了不少歡愉的時光。他們沒讓我墜入孤寂和自憐的深淵。那是我求

學的生涯中，日子過得最愉快的一段時期。在那一大群朋友中，當時最親暱

的相互稱呼是「X 狗子」。不知道該說是幸還是不幸，日後各人成家立業之後，

見面時再也聽不到那種暱稱了。但多半朋友的感情却仍能在日後的歲月中被

釀造得更醇厚。 

在東海的四年裡，一些同學對我的照顧，幫我減輕了不少因行動不便而

產生的困擾。同寢室的高曉鴻在後來常開玩笑地說，他那右臂因為需要用力

地攙扶着我走，到畢業時已比他的另一隻手臂要粗得多了。很可能他在學校

裡攙扶我的時間加起來要比他握着劉姍姍小手的時間更多得多呢。 

一 直 維 持 着 對 裝 修 收 音 機 的 興 趣 。 不 過 在 那 戒 嚴 時 代 ， 許 多 像 真 空 管 和

耳 機 之 類 的 電 子 零 件 都 需 要 警 備 司 令 部 的 准 許 後 才 能 購 買 。 很 麻 煩 。 那 時 在

美 國 剛 好 第 一 顆 商 用 電 晶 體 上 市 。 很 想 試 用 它 ， 就 請 在 美 國 的 哥 哥 替 我 買 了

一顆，將它夾在雜誌裡以「走私」方式寄給我。於是自己設計了一個「一粒(電

晶體)收音機」。(那時台灣最普遍的是「五燈(真空管)收音機」)在裝試完成後那

個晚上，把窗外屋簷上的漏水管當成天線，帶上耳機，傳來馬尼拉電台正在播

放 Joni James 唱的 Danny Boy。那簡直像是天籟之音。一直很喜歡那首歌。高曉

鴻和陳鐵君那時曾答應過我，如果有一天我先走的話，他們會抱個吉他到我墓

前去唱 Danny Boy 給我聽的。並且在我的那頂軍訓帽子裡面畫了張小圖作憑證。 
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很多年後在加州矽谷又見到何坤時，他居然還記得我在那東海小郵局裡

打開那本路思義出版的《生活》雜誌，發現裡面還有「走私貨」時的得意相。

但我常跟他說，讓腦中充滿了瑣碎的回憶並不一定是件好事。應該多留出點

的空間來給即時和未來生活裡的樂趣去填補。 

或 許 自 己 算 不 上 是 那 種 自 動 自 發 的 學 生 。 又 因 為 行 動 的 不 便 ， 在 課 餘 和

晚 間 ， 獨 自 活 動 的 範 圍 也 多 半 被 限 制 在 宿 舍 裡 。 在 東 海 的 四 年 日 子 中 和 教 授

單 獨 接 觸 的 時 間 幾 乎 是 零 。 但 回 想 起 來 ， 東 海 的 物 理 系 似 乎 也 沒 有 太 多 能 啟

發 學 生 靈 感 的 教 授 。 倒 是 曾 校 長 的 教 育 理 想 和 特 殊 的 地 位 ， 在 那 白 色 恐 怖 時

代 給 東 海 留 出 了 一 點 空 隙 ， 讓 學 生 可 以 多 呼 吸 到 一 口 稍 微 自 由 的 空 氣 。 更 幸

運 的 是 東 海 的 通 才 教 育 像 是 留 給 了 我 一 盒 基 本 的 油 彩 。 雖 然 沒 能 在 畢 業 前 畫

出過一幅像樣的作品，但却讓我能在以後的生命旅程中添加了不少的色彩。 

受了環境的影響，進東海不久就接受了基督。曾相信過神能在我的肉身

上創造奇蹟。更自私地向神祈禱過。雖然僅接受了牟宗三教授幾個星期的教

學，却引起了我自覺感的萌芽。宗教信仰的確影響了自己在思想上的延伸。

在以後的日子中，開始從不同的角度去探索宇宙中包括人性的各種現象。經

過了很長的一段時間，终於跳出了宗教的藩籬，而體驗到了大自然的華麗和

人性的珍貴。神性衹不過是在人類智慧的進化過程中，由人性所創造出的一

個瞬間性的產物而已。在宇宙的生命史中是微不足道的。 

不必服兵役。所以畢業那一年的聖誕夜就是在穿越 Texas 的灰狗巴士上度

過 的 。 去 了 在 台 灣 從 未 聽 人 提 起 過 的 奧 本 大 學 。 申 請 那 學 校 的 原 因 是 在 查 資

料時，那份美國大學名單是按字母分州排次序的。Alabama 州排在最前面，有

兩所州立大學，Auburn University 又被排在 University of Alabama 前面。選了前

面 的 那 所 。 居 然 給 了 我 助 教 獎 助 金 。 當 然 沒 告 訴 教 授 們 為 什 麼 我 會 申 請 這 學

校 。 剛 好 前 一 年 是 奧 本 有 史 以 來 第 一 次 拿 下 了 全 美 大 學 足 球 賽 冠 軍 。 還 在 大

事 慶 祝 。 有 位 教 授 還 以 為 我 是 個 慕 名 而 去 的 足 球 迷 呢 。 到 奧 本 的 那 年 ， 全 美

足 球 冠 軍 是 被 雪 城 大 學 拿 下 的 。 我 後 來 又 去 了 雪 城 ， 真 的 有 些 像 是 跟 隨 冠 軍

足球隊的粉絲。倒是我一離開奧本，謝世永也「慕名」而去了那裡的物理系，

繼續做我留下的研究項目。 

奧本的校園很廣闊，再一次的給我帶來了困擾。而且這次在身邊連一個

可依靠的朋友都沒有。幸好在台灣的時候，有幾個同學鬧著玩似地教我騎過

幾次脚踏車，但從未敢讓我獨自騎上馬路。到了奧本幾天後就去車行買了輛

脚踏車，獨自把它直接騎回了宿舍。人被逼上梁山時是常會產生出一點匹夫
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之勇的。一年後，终於買了輛二手貨汽車。行動的問題從此就漸漸地被我丟

在腦後了。算是翻越了我生命中的第一座高山。而一些發生在周圍的社會現

象也開始受到了我的關注。當時美國的南部還是在種族分離的狀態下。僅收

白人的奧本大學把外國學生視為同類。雖然從沒受到過公開的種族歧視。但

在當時實在想不通，為什麼會有一位膚色較深的中國同學，在一次上基督教

堂做禮拜時，會被牧師拒之門外。 

奧本的物理系當時並沒有博士課程。碩士課程和研究論文一下子就修完

了。雖然學校和工作都還沒着落，但却不得不離開。聯絡上了一個職業介紹

所，一所學校的教授，和一個朋友，就將一切的所有物全塞在車後離開了南

方。幾乎是縱貫了美國，最後到達波士頓。很喜歡那城市，也很希望能留下。

但幾天下來，各方面都不順利。最後的那晚上，在 MIT 前面的 Charles 河旁靜

思了很久。望著對岸波士頓城的閃閃燈火，感到生命中還有更多的巨岩需要

去跨越。深夜裡我就開車向西走了。 

我那個沒有目的地的「西遊記」沒走多遠就结朿了。在上纽約州 Rochester

城 停 車 休 息 時，找 到 了 一 家 介 紹 所，替 我 臨 時 安 排 了 兩 個 面 試。附 近 雪 城 的

Carrier 公司答應立刻給我一個研究員的職位。我也毫不考慮地就接受了。上

班 以 後 才 知 道 那 是 世 界 最 大 的 冷 氣 機 公 司 。 就 這 樣 毫 無 計 劃 ， 毫 無 準 備 地 ，

我鑽進了幾乎和冷氣工程毫無關係的真空鍍膜科技領域。 

上 班 不 久 就 和 所 有 在 雪 城 大 學 攻 讀 的 東 海 同 學 聯 絡 上 了 。 第 一 屆 的 有 彭

明 聖 和 霍 蔚 華 ， 第 二 屆 的 有 鍾 秋 紅 ， 邱 廣 材 ， 和 林 南 。 我 也 很 快 地 以 全 工 半

讀 的 方 式 開 始 在 雪 城 大 學 物 理 系 修 博 士 學 位 。 大 家 都 住 在 學 校 附 近 ， 於 是 很

自然地形成了一個「東海六人幫」。經常在一起去教堂做禮拜，上查經班，採

購 ， 郊 遊 ， 等 等 。 林 南 是 獨 自 住 在 一 個 小 閣 樓 裡 。 僅 有 的 一 個 窗 户 旁 掛 了 條

長粗繩，是房東給他逃生用的。他也會去專賣 soul food 的市場買食料，煮紅

燒 豬 耳 朵 請 大 家 吃 。 多 年 後 ， 他 成 了 中 央 研 究 院 的 院 士 。 那 該 是 他 苦 讀 的 成

果。鍾秋红好像有個綽號，叫「蒙娜麗莎」。因為她的臉上總是帶着那個微笑。

霍 蔚 華 是 個 很 虔 誠 的 基 督 徒 ， 對 學 識 的 追 求 也 很 認 真 。 記 得 有 次 和 她 一 起 吃

牛 排 ， 她 大 概 剛 在 上 解 剖 學 ， 於 是 我 學 到 了 盤 子 上 的 那 片 肉 是 從 牛 身 上 什 麼

地 方 切 下 來 的 ， 離 最 近 的 大 血 管 有 多 遠 。 邱 廣 材 是 霍 蔚 華 的 室 友 。 她 的 思 維

則 常 常 是 天 馬 行 空 ， 很 吸 引 人 ， 却 不 容 易 捕 捉 住 。 預 見 她 會 有 一 個 不 平 凡 的

前 程 。 彭 明 聖 在 和 徐 慧 莉 結 婚 以 前 跟 我 住 在 一 起 。 因 為 我 們 公 寓 的 空 間 比 較

大 些 ， 常 常 是 高 朋 滿 座 ， 蠻 熱 鬧 的 。 他 很 注 重 身 體 ， 也 喜 歡 唱 歌 劇 。 有 陣 子
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他 信 了 飲 水 健 身 法 ， 號 稱 每 天 早 上 若 能 喝 下 一 加 侖 水 的 話 對 健 康 會 有 幫 助 。

所 以 每 天 一 早 就 可 先 聽 到 他 咕 嚕 咕 嚕 的 喝 水 聲 ， 然 後 是 高 歌 一 曲 。 但 不 久 報

上 出 現 了 一 條 有 人 因 飲 水 過 多 而 致 命 的 消 息 後 ， 早 晨 就 衹 聽 到 他 的 歌 聲 了 。

他 的 歌 喉 還 真 是 不 錯 。 後 來 他 因 為 得 了 直 腸 癌 而 動 過 大 手 術 ， 雖 然 征 服 了 癌

症，却在多年後因心臟病而突然走了，很可惜。 

每次有外地的東海同學來雪城的時候，一大夥的東海人就有個談天說地

的好機會。黃敬先，薛永蔚，謝世永，史育新，史濟雄，梁華等同學都來過。

那種感情或許是東海的教育和環境留給早期校友最珍貴的一份禮物。 

早期在雪城時，雖然我是全時工作，但在工作之餘的生活圈子多半還是

和當地的中國留學生們混在一起。過了不久，搬去紐約市的東海老同學也多

了起來。雖然開車單程去紐約市得花個三，四小時，但還是會常去渡週末。

謝世永在奧本唸完碩士後去了紐約市的哥大唸博士。他和石家孝，程筱龍住在

同一個公寓裡。大家都喜歡去他們那裡相聚甚至留宿。陳鐵君放棄了化學而终

於成為一直是他興趣所在的建築師。很佩服他的勇氣和付出的代價。記得有一

次和他聊到深夜，他介紹了 Joan Beaz 的歌給我。回雪城後一口氣就把她所灌過

的唱片全買了下來。連續地聽了好幾個晚上。直到今天，每次聽到她唱的 We 

Shall Overcome，眼睛還是會感到有些濕潤。蔣友仁那時已在電視公司工作。對

紐約市是老馬識途。印象最深的一次是他帶了我，約了兩個朋友，一起去了家

幾乎像是私宅地下室的雅緻小餐廳，享用了一頓美味而極富情調的意大利晚

餐。但他结婚後，又很快地有了兩個孩子，去紐約市時見面的機會就少得多了。

有一天早晨剛到辦公室就接到石家孝的電話，說蔣友仁得肝病在醫院已快不治

了。拋下正在進行中的工作，立刻高速開車去紐約。趕到醫院時，他的病床已

空。一個朋友就在這樣毫無心理準備的情況下突然地走了。多年後，有一次經

過紐約市，想起那餐館，但忘了那餐館的名字。不可能再找到它了。 

在雪城前後一共耽了十四年。一些早期的東海同學也在唸完學位後一個

個的離開了。連在紐約市的那群朋友也因為就業或成家而慢慢地分散各地。

我在雪城換過一次工作後，就以初生之犢不怕虎的心態和別人一起合作創

業。生活的圈子也因此變得寬廣起來。结交了一些來自世界各地，文化背景

不同的朋友。自己的個性也從內向而變得比較開放和自信些。六，七十年代

的一些「時髦」的活動，除了迷幻藥和性解放沒機會接觸過之外，其他的像

是反權威，反戰爭，反剝削，人權，靈休等等都算是沾上過邊。再加上當時

華人的特殊處境，也參與了保釣和反白色恐怖之類的行動。但在那時，對新
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中國的客觀認知却也往往被衝動的愛國熱情而變得失真甚至有些盲目了。事

後回顧，有些想法或許有些偏激或不夠成熟了一些。但這也是一個人思想成

長過程中的一段必經路程。沒有過去的我，也就不會有今天的我。 

在雪城創業後因業務的關係常會去些大城市出差或開會，見到遠地東海

朋友的機會也很多。每次去洛杉磯一定會去找夏友平和陳廷美。他們倆可能

是在美國搬家最多的一對了。連在洛杉磯附近就搬過好幾次。武宏元也一直

住得離他們不遠，常有機會見到他。早年和夏友平一談起政治，兩人常會爭

得面紅耳赤。但從來沒有影響到朋友間的感情，也不會在下一次見面時故意

避免和他談政治。有人說真正朋友間的談話是不需要先作自我審查的。說得

或許有點道理。去華府和巴爾的摩的次數也不少。有一次去找黃敬先。他剛

從德國做了後博士研究回來，於是他介紹了德國的 Riesling 白酒給我，兩人邊

喝邊聽着 Jacqueline du Pre 拉的大提琴唱片，談起 Edvard Mounch 畫裡的陰暗。

突然體會到東海的通才教育對以後的生活的確是有點影響。去波士頓時則總

會去探望一下石家孝和池元真。他們倆信佛，對凡俗間發生的憾事比較看得

開，不像我已開始和宗教背道而行了。高曉鴻和劉姗姍則一直住在中部，見

面的機會也不少。有次去看他們，那時中國菜場還未普及。高曉鴻把他的身

體當作塊大石頭，在一個小方盒上站了很久，為的是把他做的豆腐壓成豆腐

干。那天劉姍姍炒的那盤「香干肉絲」真的是特別地香。早年去北加州時，

則多會去找王仁。他從德國來美國後不久就開創了自己的攝影和相機事業。

在許多同學還在為學位或找工作而煩惱的時期，他已可以展現他的豪宅和名

車了。雖然有些同學不太欣賞王仁愛充老大的個性，但他似乎一直把我當成

個朋友。在促膝深談時會把他那驕傲自大的外衣脫去，講一些私心話。很可

惜的是他對自己的身體，家庭，和才能都未能好好地珍視。接踵而來的是家

庭的破裂，事業的失敗，和健康的喪失。最终在極度失意的景況下離去了。

是許多同學意想不到的事。 

許多事情都在 1975 那一年發生了。我和在雪城認識的蔡蔭美於年初结為夫

妻。我那修了十多年的博士學位也终於在指導教授退休前拿下了。由於對事業

合夥人能力的失望和漫長雪季的厭倦，決定向雪城告別。夏天的時候就開始繼

續我中斷了很久的「西遊記」。從雪城開了一輛破舊的野馬車橫越美國。這一段

路程不同的地方是身旁有了位新婚不久的妻子，車後也已放不下我們的所有家

當了，我的名片上也加上了 PhD，更有了一個明確的目的地--加州的矽谷。年

底的時候，在雪城所創辦的那家公司亦被一家德國的大公司買了去。 
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談起我的婚姻，我常說要感謝陳廷美。話說在認識蔭美前好多年的時候，

在 一 次 聚 會 上 和 陳 廷 美 的 話 題 扯 到 了 她 一 女 中 的 江 學 珠 校 長 。 也 許 那 天 還 有

從 別 的 高 中 畢 業 的 女 生 在 場 ， 我 說 了 句 對 江 校 長 算 不 上 是 很 恭 維 的 話 。 好 像

是 說 江 校 長 應 該 多 教 一 點 謙 虚 的 美 德 給 學 生 。 結 果 領 會 到 了 為 什 麼 陳 廷 美 會

被稱為「小辣椒」，那天被她好好的訓了一頓。從此我就變得乖多了，在一女

中 畢 業 生 前 千 萬 不 能 批 評 江 校 長 ， 更 不 必 說 批 評 一 女 中 的 畢 業 生 了 。 因 此 在

剛 認 識 蔭 美 的 那 段 時 期 沒 有 出 過 大 紕 漏 。 後 來 蔭 美 常 在 各 地 一 女 中 校 友 聚 會

的 餘 興 節 目 中 飾 演 江 學 珠 校 長 ， 往 往 在 許 多 公 眾 場 所 被 人 認 出 而 叫 她 「 江 校

長」。而我也衹好自我介紹是現實世界中從未存在過的「江校長的先生」了。 

蔭美在史丹佛大學做了幾年後博士研究，以後一直是在她的有機合成領

域中做醫藥方面的研發工作。她的固定職位也讓我有勇氣去承擔創業的風險

和經濟上的不穩。兩個兒子的先後到來，以及看着他們成長的過程，更為生

活中帶來了許多新鮮的樂趣。當想到自己的基因已有一半是被傳留到下一代

的時候，也免不了會有份真正的成就感。衹是我那學電影製作的大兒子在一

次自我介紹中戲稱他有一個化學博士的媽媽，一個物理博士的爸爸，看來很

可能他是個在醫院裡被錯抱回家的嬰孩。至於從小就喜歡繪畫的小兒子則從

未中斷過他的興趣，並且已把它溶合到他的職業生涯中去了。我們這一代過

去在選擇科系和工作的時候，許多人往往是把如何生存作為優先考慮的因素。

現在看到我們的下一代可以憑着他(她)們的興趣而去築夢。如果真能讓這世界

的未來變得更多彩，更美好，那也豈不是我們對這世界所作出的一份貢獻嗎。 

在 北 加 州 灣 區 定 居 後 ， 生 活 上 很 自 然 地 會 有 起 有 伏 。 我 的 事 業 則 一 直 是

徘 徊 在 專 業 顧 問 和 創 立 企 業 之 間 。 先 後 又 創 立 了 兩 家 科 技 公 司 ， 但 是 人 事 的

問 題 和 資 源 的 有 限 都 給 生 活 帶 來 了 許 多 的 壓 力 。 對 開 創 和 擴 張 企 業 的 興 趣 就

慢 慢 地 退 熱 了 。 很 感 激 一 些 朋 友 ， 特 別 是 夏 友 平 夫 婦 ， 高 曉 鴻 夫 婦 和 大 一 的

室 友 張 志 城 對 我 成 立 最 後 一 家 公 司 時 的 支 持 和 資 助 。 稍 感 愧 疚 的 是 在 那 公 司

結 束 時 ， 沒 能 達 到 理 想 的 回 饋 。 在 這 期 間 ， 主 要 是 開 發 一 些 與 控 制 真 空 鍍 膜

過 程 中 有 關 的 儀 器 。 雖 然 被 用 來 研 究 或 生 產 像 超 導 體 和 太 陽 能 電 池 之 類 的 尖

端 科 技 材 料 上 。 但 是 這 些 儀 器 的 市 場 並 非 很 大 。 反 而 是 四 十 多 年 前 我 在 雪 城

時 所 做 出 的 石 英 晶 振 監 控 儀 ， 到 今 天 基 本 上 雖 然 仍 是 一 成 沒 改 ， 却 反 而 被 更

廣 泛 地 使 用 着 。 所 有 的 薄 膜 實 驗 室 中 都 會 用 到 它 。 前 任 程 海 東 校 長 也 多 次 提

到 他 在 做 博 士 研 究 的 時 候 ， 曾 使 用 了 我 研 製 出 來 的 儀 器 。 算 是 我 和 他 之 間 的

另 一 類 接 觸 吧 。 而 今 天 許 多 人 所 帶 的 眼 鏡 和 所 用 的 相 機 鏡 頭 ， 上 面 所 鍍 的 反
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光 膜 層 在 製 造 過 程 中 多 半 是 需 要 使 用 那 監 控 儀 的 。 偶 而 翻 翻 近 年 的 科 技 期

刊 ， 在 一 些 相 關 領 域 內 的 論 文 裡 也 會 發 現 我 那 篇 四 十 多 年 前 所 發 表 的 理 論 基

礎仍常被引用着。因之對自己的貢獻並非是太順時性而感到欣慰。 

搬來加州後不久，就感到自己行動的能力開始漸漸退化。認出是小兒痲

痺後遺症，但醫學界已很少有人對它有興趣，更不必說對策了。衹能靠自己

慢慢地去適應體力的變化。現在行動時需要各式各樣的代步工具。那兩根拐

杖被我稱為是我的 Harley－Davison，那手推的輪椅是 Volkswagen, 而那輛電動

小車則當然被稱為 Tesla 了。還能開車，祇是一下了車就像是魚出了水。我現

在最享受的時刻，多半還是出現在被我稱為是 Playpen 的「陸氏實驗室」裡，

獨自摸來摸去，想東想西的。每次做出點新花樣來，那份喜躍很像當年在裝

成了那「一粒收音機」時所帶來的一樣。衹是和我第一次觸到的那顆電晶體

比起來，在同樣的體積裡現在已可裝進成千成萬，甚至更多的電晶體單位了。

在這過去的半世記中，科技的發展也真是快。再過幾年，人體裡被損傷的神

經說不定可像接條電線那樣輕而易舉地被修補好的。 

這些年來無論是身在何處，經常會接觸到一些早年的東海朋友。在灣區，

人來人往，但總會有十來個當年在大度山上的拓荒者居留在附近。1989 年在

何美姝的發動和灣區全體老同學的合作下，大家舉辦了一次盛大的同學會。

那次聚會時最大的意外是「失踪」了多年的陳鐵君突然冒了出來。此外舊金

山因為地點的關係，由外地來此或經過的朋友也特別多。常藉機大家共聚一

堂。有時則連個藉口都不需要，大家找個餐館大吃一頓，聊聊天。我也常成

了這類活動的召集人。衹是在天黑時願意開車的人已愈來愈少。各人的食量

也變得更小或是更挑剔。於是連找個地方和時間聚一下也愈來愈困難了。到

今天為止，在灣區不退不休，或者是退而不休的老東海，衹剩下了胡德偉，

陳鐵君和我這「三劍客」。 

前 陣 子 為 了 要 幫 位 教 授 解 決 些 實 驗 方 面 的 問 題 ， 連 續 地 去 了 幾 次 史 丹 佛

的 校 園 。 有 天 在 進 樓 的 時 候 ， 一 位 亞 裔 女 生 正 從 裡 面 出 來 。 她 幫 我 把 厚 重 的

玻 璃 門 拉 開 着 ， 讓 我 可 以 把 輪 椅 順 利 地 推 進 去 。 向 她 道 了 謝 ， 她 微 笑 着 順 口

回 應 了 一 聲 。 就 向 在 外 面 一 位 對 她 招 手 的 男 生 奔 了 過 去 。 青 春 的 年 華 真 好 。

多 望 了 她 一 眼 ， 那 短 髮 和 白 襯 衫 的 背 影 ， 似 曾 相 識 過 。 回 過 頭 來 ， 眼 角 掃 過

玻 璃 門 上 的 反 影 ， 自 己 的 鬢 髮 已 完 全 灰 白 。 那 追 逐 彩 虹 望 着 白 雲 在 身 旁 飄 過

的尋夢時空已經是很遥遠了。 

 (2014 年 7 月為畢業五十五週年校友重聚會而寫於美國加州) 


